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蒋卫阳

家中日常喝桶装水，为了换桶
方便，选了两家企业的饮用水。这
两家企业都有一定的知名度，但给
我留下较深印象的却是有关桶口的
一个细节对比：同样是用塑料薄膜
封口，一家企业只是简单地将薄膜
贴在桶口，这样，用户在启封时有点
费劲，还要借助剪刀等工具才能顺
利打开；而另一家企业则似乎已经
考虑到这个小细节，特意将封口的
薄膜多留出一小截，这样用户用手
指一挑就能很方便地撕开封口⋯⋯

看似不经意的桶口封装设计，
却反映了不同生产企业对用户体
验观察的细心程度。人们常讲：魔
鬼藏在细节处，说的就是细节的重
要性。在大多数商品呈现为买方
市场的当下，产品的细节有时就决
定了用户的粘性。

现在，互联网思维风行于世，
很多传统企业争先恐后地“触网”，
在这过程中，一些企业缘于理解上
的误区，认为开网店、搞网络销售
才是互联网营销，而忽视了网络销
售的根本还在于产品的本身。离
开产品的改进，去追求网络效应，
这无异于买珠还椟。

运用互联网思维改造传统产
业，不仅要形似，更要“神”似，这当

中的传神之处，当属用户体验。在
这方面，为广大粉丝称赞有加的

“小米”迭代开发软件，就是一个绝
好的案例。“小米”的 8 位创始人包
括雷军本人在内，都是理工科出
身，是软件开发和互联网移动应用
方面的高手。按理说，他们的眼光
要远远高于普通的消费者，但在相
关手机软件开发过程中，“小米”却
把用户特别是那些“发烧友”视为
软件开发的共同合作者，有新功能
让“发烧友”先用，并根据反馈结果
来不断加以改进。据悉，“小米”软
件 80%的问题是由用户发现的。
就这样，一边开发，一边改进，根据
反馈信息在改进的基础上再改进
⋯⋯这就是“小米”迭代开发的真
髓。迭代开发成就了“小米”今天
的霸业，也将雷军送入了“福布斯”
中国10大富豪的榜单。

重视用户体验的互联网思维
方式，说起来容易，而要将它融入
自 身 的 日 常 思 考 习 惯 和 行 为 方
式，则并非是件容易的事。360 公
司董事长周鸿祎曾感叹，微软早
做了平板电脑，也早就做了智能
手机。微软有桌面 Windows，是
需要鼠标和键盘支持的，于是它
做手机操作系统时也要这么搞。
微软的平板电脑非要你像用鼠标
一样使用“开始”按钮，去点开里

面的程序。
而苹果曾经的掌门人乔布斯

则非常关注细节，会趴在电脑上一
个像素一个像素地看那些按钮的
设计。他曾经跟员工说，要把图标
做到让我想用舌头去舔一下的程
度。今天，在平板电脑领域竟是谁
家之天下，消费者不难得出结论。

在许多产品趋向同质化的市场
中，魔鬼般的细节会帮助企业在山
重水复之中，迎来柳暗花明的新天
地。就拿袋装洗衣液来说吧，各类
品牌让人眼花缭乱。但很多同类产
品，在倒出洗衣液时容易外泄，省内
有家袋装洗衣液生产厂家，看到了
这个细节问题，最近在其产品包装
袋上加装了一个塑料开口，并配上
盖子。这样，用户在使用时就可避
免洗衣液外泄的问题，这家企业的
产品也在市场上独树一帜。该企业
地处山区，但这一点也没有影响它
对城市用户的了解；相反，一些地处
大都市的企业在包装上仍是老方一
帖，相形之下，你说谁的互联网思维
意识更强呢？

互联网思维并非横空出世，它
是互联网企业在与用户长期频繁互
动中产生的，如果一家企业想走捷
径，只当互联网是件想穿就穿的“漂
亮外衣”，而不从细节处为用户着想，
那么再好的“经”怕也是要给念歪的。

互联网岂是件“漂亮外衣”
记者博客

记者 袁华明 报道组 丁珊

本报讯 本周六，广州市法制办将
就《广州市非机动车和摩托车管理条
例（草案）》立法举行听证会，千里之外
的浙江长兴，超威集团高管们正在密
切注视着这次“禁电”的一举一动。

作为电动车电池的重要供应
商，超威集团总裁杨新新认为，新能
源的发展方向不会变，清洁干净的
新能源电池将继续发挥作用。“只要
企业坚持创新发展，做精产品，就会
受到市场的最终肯定。”

无论工艺变革、两化融合还是
环保治理，目光长远、先人一步是超
威创新驱动发展的亮点。

两化融合，研发瞄准未来
从铅酸电池到锂电池，再到数码

电池、智能电池。超威对电池行业的
专注和执着已在行业内声名远播。

城市里随处可见的电动车，大
约有半数以上用的是超威的电池。
可以说，电动车的快速发展促进了
铅酸电池产业的发展。铅酸电池的
发展是伴随着电动助力车的快速发
展而发展的，生产工艺也由过去的
简单手工劳作和劳动密集型发展到
了当今主要以机械化、自动化为主。

由于蓄电池行业准入门槛较
低，很多中小企业受到资金和科研
实力的限制，一直固守原有老套的
技术，走低端生产路线。由于技术
上的欠缺，中小企业只得靠价格战
竞争，造成行业相对混乱的竞争局
面。通过大浪淘沙似的整顿，行业
准入标准大大提高，技术达不到标
准的企业被清退出局，行业竞争进
入到良性循环中，而技术创新成为
企业间最重要的竞争方式，加速企
业研发智能化电池的进程。

超威并没有满足于取得的成绩，
如何让消费者更满意成为鞭策自己的

力量。“植入信息技术后，电池也可以
变得智慧起来。”新上市的智能电池、
数码电池不仅可以防盗、定位，还可以
辅以其他功能，这样的电池设计可以
让人们的生活变得更轻松惬意。据了
解智能电池的核心技术匹配了一种叫

“智能平衡器”的功能模块，它能对电
池内每一单格电池的充电电压进行精
准控制，不仅能提高充电效率，还能保
护电池不出现过放电。

在工业制造与信息化融合方
面，超威又先行了一步。

开放“源代码”，促同业转型
电池行业，最受诟病的是生产

工艺流程中的污染问题。一个清洁
能源产业，如果它的生产过程并不
清洁，则难以获得社会的认可。

一直以来，市场上的铅锑镉电池
中正极合金采用的均是铅锑镉多元
合金，其中的镉是有害的重金属，在
生产过程中对人体会产生长久的伤
害，还会对土壤有污染。业内人士指
出，铅锑镉电池采用的工艺是两次化
成充电，不仅充电时间长、耗电量大，
在充电过程中的酸雾析出以及极板

的清洗要消耗大量的酸和水。
早年，和同行业一样，超威集团

采用的是外化成工艺，但车间环境太
差，工人们有时甚至连眼睛都睁不
开。“必须要研发出新工艺。”正是这
样一个简单的愿望，超威集团在行业
内率先开始研发无镉内化成工艺。

8 年前第一批产品上市后，谁
也没想到，试验的数据和市场的检
验并没有带来欣喜，而是一次无情
的打击：超威某省分公司的退货率
一度高达 30%。面对一次次失败，
研发人员没有气馁。到 2009 年下
半年，前后经过三次大的工艺调整，
无镉电池终于赢得了市场的认可。

超威的先行一步与国家环保方向
可谓不谋而合。两年前，工业和信息
化部和环保部联合发布的《铅酸蓄电
池行业准入条件》明确提出：采用落后
工艺和含镉超过0.002%的电池企业
应于2013年底淘汰。无镉内化成工
艺让超威率先获得了绿色通行证。

“这是一条艰难曲折的道路，十年
时间里，上亿元的材料损失、无数试验
产品报废，各种损失无法估量，但我们
先行一步，成功了。”杨新新说。

超威不仅在技术创新这条路上
为自己的快速发展奠定了牢固的根
基，并且通过向整个行业开放内化成

“源代码”的公益壮举带动了整个行
业的转型生机，亦对环保做出了重要
贡献。据不完全统计，如果超威无镉
内化成工艺在全行业推广，光重金属
废水排放每年就可减少900多万吨，
铅排放量减少9吨以上，进而减少重
金属的污染处理费用，每年节省的直
接和间接费用可达15亿元。

改造流程，发力循环经济
“作为行业领军企业，在环保社

会责任方面我们应当做出表率。”
杨新新说，“对消费者负责、对员工
负责、对社会负责，是我们做新能
源、做企业的最基本的价值观。”

超威电池作为新能源及绿色环
保工艺领域领先的企业，在自身快
速发展的同时，也承担社会责任的
重担，不断推动整个行业走绿色健
康的可持续发展道路。

早些年，低小散的电池企业随
处乱排的时候，超威就已经先人一
步研究改善工艺流程努力做到达标

排放。如今他们的废弃电池回收再
利用又有了新成果。

无火、无烟、无尘，一块废旧铅酸
电池经过多道设备和工序，最终被分
离成可再利用的原料。这种被命名
为“原子经济法”的废旧铅酸电池回
收利用工艺，目前在超威获得成功。
多位院士、专家在鉴定后认为，这一
方法颠覆了传统铅回收工艺方法，在
节能减排、污染防治和循环利用方面
达到了世界领先水平。

中国电池工业协会理事长韩作
樑认为，在新常态下新能源电池行
业的压力和机遇并存，虽然普遍面
临产能严重过剩的压力，但机遇很
大，国家扶持新能源等战略性新兴
产业发展的政策力度进一步加大。

“新能源产业是国家重点支持的产
业领域，符合资源回收再利用、低能
耗、可持续发展等方面的需求，为新
能源电池产业带来新的发展机遇。”

长兴县是“中国电池产业之
都”，目前“长兴电池”在国内市场占
有率超过八成。正是超威等龙头企
业带头对整个工艺流程进行改造，
为这个产业重新赢得了社会信任。

从清洁生产到循环经济

超威：绿道才是快车道

超威集团生产车间超威集团生产车间。。

10 月 29 日 ，第
15 届中国杭州国际
汽车工业展览会第
二季在杭州国际会
展中心开幕。红旗、
吉奥、纳智捷等自主
品牌与保时捷、玛莎
拉蒂、奔驰、奥迪等
高端豪华品牌同台
竞风流。连国庆 摄

西博车展西博车展，，
自主品牌不逊风骚自主品牌不逊风骚

本报杭州 10月 29日讯 （记者
袁华明 通讯员 俞晶晶） 今天杭州
市市场监督管理局通报了近期对九
莲庄一带餐饮店和网络订餐平台的
巡查情况，并再次约谈了驻杭网络
订餐平台负责人。经过两个多月的
整改，杭州九莲庄一带有 36 家单位
已取得营业执照和餐饮服务许可
证。市场监管部门每天加派 20 多
名执法人员现场巡查，九莲庄一带
的餐饮乱象得到有效遏制。但网络
订餐平台的巡查结果不尽如人意，
几家网络订餐平台仍存在对网点审
查不严、未亮证亮照、超范围经营等
问题。

杭州市市场监督管理局负责人
表示，网络订餐是一种便捷的销售
新模式，但线上网店光鲜包装背后
若是脏乱差的黑作坊，靠非法经营
获得市场竞争优势，必定增加消费
者食品安全风险。接下来，对网络
订餐平台的违规现象将严格依法查
处，对不按期整改的订餐网站，将依
法进行处罚，并通过企业信用信息
公示系统，将其纳入黑名单。

杭州打击
违法网络订餐

本报讯 （县委报道组 陈毛
应） 在安吉，一张执照代替了原来
的营业执照、组织机构代码证和国、
地税税务登记证 3 个证件，由此实
现了行政审批改革的重大突破。

安吉按照“一窗受理、一次审
核、信息互通、三证合一、档案共享”
的要求，由纳税人一次性提交申请
表，一次性领取载有组织机构代码
和税务登记证号的营业执照，登记
信息通过网络传输到涉证部门，申
请资料统一存档相互共享，并在此
基础上开发了相关软件。

据悉，安吉去年1月1日至今年
10月27日累计办理“三证”58149份，
仅打印证照的成本费就达到了860.2
万元。而从今天开始只打印一本证，
就将节约三分之二的打印成本费。

安吉三证合一
助创业

转型升级 有实招有实招


